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马太福音查经学习之十七 

君王的登山宝训——论善行 

读经：太 6：1-4；弗 2：8-10 

各位在耶稣基督里蒙我们父神所爱的弟兄姊妹们：主耶稣在登山宝训中的教导是基督徒行走天路的规

范和法则，作为跟随主耶稣基督的人，实在有必要好好地学习，了解主耶稣在此的教导，明白主的心意，

也使自己更好的行在主的心意中，叫神的名得荣耀。我们经过几堂课的讲解，现在来到太 6：1-4 这段经文。

这是主耶稣在论到当怎样行善，因为当时百姓中的律法师、法利赛人落在假冒伪善的罪恶中，给百姓带来

了误导。所以主耶稣指出真正的行善应该是怎样的，教导百姓（特别是祂的子民）行善要有正确的心态和

动机，应当将一切的荣耀归给神！在我们学习经文的具体内容之前，我们先要在这里思想两个问题：基督

徒为什么要行善？什么是善事？ 

 

一、为什么基督徒需要行善？ 

弟兄姊妹们，我们不是一直都强调说，圣经教导我们，罪人的得救完全是靠耶稣基督的恩典，丝毫不

在于人的行为吗？那么，我们这些蒙恩得救的人为什么还需要行善呢？强调基督徒要行善会不会使人误

解，以为罪人得到神的救恩是靠自己的行为呢？其实，要想明白这个问题，我们只要看一处经文就足够了，

那就是我们开始所读的弗 2：8-10 的经文：“你们得救是本乎恩，也因着信。这并不是出于自己，乃是神

所赐的；也不是出于行为，免得有人自夸。我们原是祂的工作，在基督耶稣里造成的，为要叫我们行善，

就是神所预备叫我们行的。”圣经在这里明确告诉我们，我们的得救完全是本于神的恩典，也是借着信心

这个蒙恩的管道。或许有人会认为这里的信心是出于罪人自己的（阿民念主义者就是如此认为）；但圣经

在此丝毫没有给人有这样的误解，因为圣经紧接着说“这并不是出于自己，乃是神所赐的；”此处的“这”

是并指恩典和信心都是出于神的恩赐；圣灵在第一节那里就已经告诉我们，罪人是“死在过犯罪恶之中”，

这样的罪人怎么可能自己具备信心呢？所以我们要知道，这信心不是罪人自己具备的，而是出于神的恩赐。

而且，圣经继续告诉我们，罪人的得救也不是出于人的行为，完全是在于神的恩典，因此我们不可自夸，

应当将一切的荣耀归给神。第十节就告诉我们，基督徒为什么需要行善，因为这是神拯救我们的目的，祂

拯救我们，在耶稣基督里以大能更新我们，就是要叫我们行善；借此，我们这些蒙恩之人就可以宣扬那召

我们出黑暗入奇妙光明者的美德【彼前 2：9】，就可以借着我们的好行为，使众人将荣耀归于我们在天上

的父神【太 5：16】。 

因此我们一定要明白，基督徒行善绝不是为要赚取救恩，而是因为神拯救我们之后，就要我们行善【弗

2：10】，这是我们宣扬神的美德的方法之一【彼前 2：9】。圣经在另外的地方也告诉我们，真信主的人
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一定会有好行为来表明自己的信仰【提后 2：19“然而，神坚固的根基立住了。上面有这印记说：‘主认

识谁是祂的人。’又说：‘凡称呼主名的人总要离开不义。’”】，基督徒的善行是我们具有真信心的明

证【雅 2：17“这样，信心若没有行为就是死的。”26“身体没有灵魂是死的，信心没有行为也是死的。”】。 

所以，基督徒行善是必然的，是他从基督那里所领受的新生命的自然流露。如果一个人自称自己是基

督徒，却没有好行为，那么我们就要质疑他的信仰了。因为主耶稣就告诉我们，凭着树所结的果子就可以

认出那棵树是好树还是坏树【太 7：17-18】。一个被圣灵重生、有圣灵内住的人，一定会结出圣灵的果子

【加 5：22-23】。而蒙恩的罪人，也当向拯救他的神表示感恩；基督徒行善也是他表达对神拯救的感恩的

一种方式，使徒保罗就是这样劝勉以弗所教会的信徒的：“我为主被囚的劝你们：既然蒙召，行事为人就

当与蒙的恩相称。”【弗 4：1】他对罗马教会的信徒也说过类似的话：“所以，不要容罪在你们必死的身

上作王，使你们顺从身子的私欲。也不要将你们的肢体献给罪作不义的器具；倒要像从死里复活的人，将

自己献给神，并将肢体作义的器具献给神。……所以弟兄们，我以神的慈悲劝你们，将身体献上，当作活

祭，是圣洁的，是神所喜悦的；你们如此事奉，乃是理所当然的。不要效法这个世界，只要心意更新而变

化，叫你们察验何为神的善良、纯全、可喜悦的旨意。”【罗 6：12-13；12：1-2】 

还有，基督徒行善不单是用来表达对神拯救的感恩；表明自己的真信心和属神儿女的身份，借此来荣

耀神；基督徒行善也可以借此来吸引人认识福音而归向耶稣基督。正如使徒彼得所说的，作为基督徒的妻

子如果有贞洁的品行和敬畏的心，并顺服自己的丈夫，就可以使不信的丈夫被感化过来【彼前 3：1-2“你

们作妻子的要顺服自己的丈夫。这样，若有不信从道理的丈夫，他们虽然不听道，也可以因妻子的品行被

感化过来。这正是因看见你们有贞洁的品行和敬畏的心。”】。当然，这里的意思并不是说妻子的好行为

可以使不信的丈夫相信基督，而是说可以感化他，使他因着妻子生命的见证而更容易来聆听福音的见证，

以致真正认识基督，并接受基督。 

 

二、什么是善事呢？ 

接下来我们要思想第二个问题：什么是善事呢？对于这个问题，海德堡要理问答 91 问是这样回答的：

“单指那些出于真信心，符合神的律法，目的是为荣耀神而行的事，而非出于我们一己之见或人的规条而

行的事。”下面我们就稍微仔细地来解释下要理问答所定义的真善事： 

1、出于真信心 

圣经罗 14：23 说“凡不出于信心的都是罪。”来 11:6 说“人非有信就不能得神的喜悦。”在这两处

的经文中都明确的讲到，真信心在我们的行事为人上，占了极其重要的地位。因为神不仅考虑我们外在的

行为，还考虑我们内在的动机。一个信徒和非信徒可能有相同的行为，但是他们的动机却可能天差地别！

神首先看这两个人的内心，祂喜悦那发自真信心的行为。当神看到人是出于真挚的爱和感恩，看到他渴慕
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讨神喜悦的真实内心，神会因着人的行为而喜悦他。例如：创 4：1-7 所记载的亚伯的献祭就被神接纳了，

因为神看到了他的真信心，希伯来书 11:4 说亚伯因着信献祭与神，比该隐所献的更美。一个非信徒可以做

相同的事，但他并不相信神，也不爱神，他做事只是为了取悦自己或他人，以便自己可以得到赞赏。因此，

他的行为背后的动机只是自私和悦己；或者他会做善事，只是因为不得不这样做。但神可以看出这人的动

机是错的，所以这种行为不是善行，是不被神悦纳的。这就是为什么该隐所献的祭不被神悦纳的原因，因

此，我们要行善必须要出于真信心和对神的爱。 

那如何判断一个人是否拥有真信心呢？这就要按基督的真福音来判断，因为只有在基督的真福音里面

才有真信心；判断一个人是否有真信心的最基本依据就是看他是否明白真福音，是否接受真福音！现今很

多的教会传道人连基督为了祂选民的得救作了哪两大方面的工作都不知道（这两大工作就是在地上代替选

民行全律法和为选民的罪死在十字架上），也不知道我们信耶稣得永生的这个“永生”是从哪里来的（就

是为我们行全律法赚取来的）；并且连基督的赎价是为谁付的都弄不清楚，说是基督为全人类每一个人都

付了真实的赎价，这是何等荒谬的事情！这是阿民念主义异端的思想！请问这样的教会（传道人和信徒）

明白基督的真福音吗？既然不明白真福音，哪里又有真信心呢【罗 10：17；约 17：3】？ 

2、符合神的律法 

耶和华神借摩西的口告诉祂的百姓以色列人：“你们要遵我的典章，守我的律例，按此而行。我是耶

和华你们的神。”【利 18:4】主耶稣基督对信祂的犹太人说：“你们若常常遵守我的道，就真是我的门徒。”

【约 8：31】为什么神在新约和旧约中都强调我们要遵行祂的律法呢？因为神的律法是绝对的标准，是衡

量善恶的标尺，因此善行必须要符合神的律法。然而，现今很多人有另一套标准来衡量善恶，他们可以根

据人“所谓的爱或是解除人的痛苦”来衡量。例如：一位妇女怀孕了，医生发现胎儿有严重的疾病。许多

医生甚至是专家都建议要堕胎，他们对待一个特殊的情况就作出特殊的决定。这样的堕胎表面上看是“爱

的行为”，可以避免母亲和孩子的将来许多痛苦愁烦。 

但是神的律法说不能杀人，包括在子宫中的婴儿，因为这个婴儿是个真正的活生生的人。“我未成形

的体质，你的眼早已看见了。你所定的日子，我尚未度一日（注：或作“我被造的肢体尚未有其一”），

你都写在你的册上了。”【诗 139:16】其实堕胎在神的律法看来就是谋杀，因为只有神才能决定生命何时

开始、何时终止，我们无权作出这样的决定。因此，这种对他人的爱不是衡量善恶的标准。其次，人也不

能决定何为对错，只有神才能决定，因为祂创造万物，万物在神里面都是有其意义的。在圣经中，神已经

告诉了我们祂的对错的标准，我们为何要去建立一套自己的标准呢？正如问答后面所说的，我们一己之见

或人的规条而行的事，都不是真正的善行。 

这律法主要指的就是道德律十诫，因为道德律法是我们行事为人的准则，是判断一个人的外在行为和

心思意念是否犯罪的标准【约一 3：4“凡犯罪的，就是违背律法；违背律法，就是罪。”】。可叹今天中
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国教会受到时代论的反律主义的影响很深，竟然认为今天是恩典时代，不是律法时代，而律法是属于律法

时代的产物，今天我们基督徒就不需要律法了。这就难怪今天中国教会的基督徒普遍的道德水准低下，连

外邦人都看不起基督徒的行为！因为失去了道德标准，也就不知何为罪，各人凭自己败坏的良心和一些人

为的规条来行事，当然道德就是一塌糊涂了！【撒上 15：22“撒母耳说：“耶和华喜悦燔祭和平安祭，岂

如喜悦人听从祂的话呢？听命胜于献祭；顺从胜于公羊的脂油。”】 

3、目的是为荣耀神 

林前 10:31 圣灵借使徒保罗劝勉我们“所以你们或吃或喝，无论作什么，都要为荣耀神而行。”这里

保罗已经讲得非常清楚，我们基督徒无论做什么都要为荣耀神而行。所以善行必须是为荣耀神而行，而不

是为了荣耀我们自己。 

但是在现今的教会中，有许多人做善事都是为了自己得到荣耀和称赞，他们尽最大努力来行“善”，

这样别人看到了就会赞赏他们，会称赞他爱神，是个属灵、敬虔的人，这样行事的目的就是为了荣耀自己。 

真基督徒有时也会落在窃取神荣耀的罪里面，只要我们行事的目的不是为了神的荣耀，那么我们所做

的即使是合乎律法的，也不能叫我们得神的喜悦；并且就算我们所做的会给别人带来益处，但对于我们本

身来说也就不是真善行了。就如主耶稣时代的法利赛人，这也正是主耶稣责备他们的主要原因之一。 

所以我们看明白了，神所喜悦、预备叫我们所行的善必须是具备这三个条件的，缺一不可。例如： 

亚伦的两个儿子献祭【利 10：1-3】，虽然是出于好心，为要事奉神；但是因为他们献上的是凡火，

是耶和华所没有吩咐的，也就是违背了神的律法，所以神不单不喜悦，还发怒烧灭了他们。 

大卫是一个合神心意的人，肯定是有真信心的，撒下 6：1-11 记载了他第一次运约柜，他是想把约柜

运到耶路撒冷，希望以色列人能够看重约柜（因为在此之前以色列人已经忘了约柜），重新敬畏神；但是，

他却学效非利士人那样用牛车来拉约柜，这是明显违背神借摩西所吩咐的约柜必须用利未人的肩膀来抬的

规定【民 4：15】。结果神发怒，使牛失前蹄，乌撒想要用手去扶约柜，被神击杀。后来，大卫又想要为

神建造圣殿【撒下 7：1-7】，将耶路撒冷建造成为以色列的宗教中心，复兴以色列人的信仰；这原本也是

非常好的事情，出发点和目的都是好的，但是因为神的旨意是要他儿子所罗门来建造圣殿，所以神就没有

允许他建造圣殿。 

另外，还有使徒保罗所说的，犹太人有热心却不是按着真知识【罗 10：2】，这也不是真正的善；因

着他们没有真知识，也就是没有按着神的真理而行，结果是他们反而是在逼迫基督徒，是与神为敌。 

所以我们根据这三大标准来看现今世人所做的善事，就知道没有一件是真善事，虽然这些善行有存在

的价值（也是出于神的护理之工，为的是叫这个世界不至于直接变成地狱那样的冷酷无情），但不能叫他

们本身讨神的喜悦，更不能为他们赚取救恩（像现今的异端新派神学“因爱称义”所说的那样）！因此，

我们要知道，基督徒的善与非基督徒的善最大的不同就在于是否有真信心和纯正的以荣耀神为目标的动机
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和目的。 

而用这三大标准来判断基督教界的善行，我们也会知道有很多所谓的基督徒都是没有真正重生归正

的，因为他们连真福音是什么都不清楚，并且还抵挡纯正的真理，所以他们的善行也就不是真善行了。那

么对于真正的基督徒呢？我们要怎样判断他们和我们自己的善行呢？我们主要就是看是否合乎神的律法

十诫了，因为内在的动机是我们不能看清楚的，除非一个人将他的动机很明显地显明出来。所以我们不要

去猜测别人行事的动机，我们只看他们所做的是否合乎神的律法；但是对我们自己，我们要时时查验自己

的动机，因为我们知道自己是何等败坏的人，一不小心就会窃取神的荣耀。求主帮助我们保守己心胜过保

守一切【箴 4：23】！ 

 

三、错误的行善【太 6：1-2】 

思想完这两个问题（为什么要行善和什么是真善行）之后，我们现在要来看基督在太 6：1-4 的讲论了： 

6:1 你们要小心，不可将善事行在人的面前，故意叫他们看见；若是这样，就不能得你们天父的赏赐

了。 

主耶稣在此是责备法利赛人的假冒伪善，他们行善不是出于真信心，也不是为荣耀神，而是为使自己

得人的称赞。 

“你们要小心,不可将善事行在人的面前”解经王子亨利马太牧师认为，施舍、祷告和禁食是基督徒

的三大本分。同时指出，基督徒做这些事的时候,必须是因着内心渴望得到神的赞许,而不是因着希望得到

人的称赞。 

“若是这样,就不能得你们天父的赏赐了”此处告诉我们两点：（1）施舍是基督所有门徒的本分,他们

都必须按照自己的能力施舍给人。的确,施舍的行为并不能让我们配上天堂,但同样确定的是,若没有施舍的

行为,我们必定不能上天堂。（2）施舍是伴随着极大赏赐的本分,但出于假冒为善的施舍会让人失去那赏赐。 

6:2 所以，你施舍的时候，不可在你前面吹号，像那假冒为善的人在会堂里和街道上所行的，故意要

得人的荣耀。我实在告诉你们：他们已经得了他们的赏赐。 

“所以,你施舍的时候,不可在你面前吹号”假冒为善的人施舍时,以召集穷人为借口,大声吹号,实际上

是为了宣扬自己多么有爱心。 

“像那假冒为善的人在会堂里和街道上所行的”假冒为善的人履行施舍的职责,不是出于顺服神的心或

对人的爱心,而是出于骄傲和虚荣;不是出于对穷人的怜悯,而是纯粹为了炫耀,以便让人们称赞他们是敬虔

的人。 

“他们已经得了他们的赏赐”他们所得的赏赐,不是神应许给行善之人的赏赐,而是他们许诺给自己的

赏赐。他们施舍是为了让人看见,而他们已经被人看见了。他们选择了用自己的幻想来欺骗自己。那是现在
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的赏赐。他们已经得到了赏赐,在将来的状态中没有赏赐为他们存留。他们现在已经得到了他们能够从神那

里得到的全部赏赐。那是他们的全部收获。 

因此我们要明白，行在人前的善事是可以的，但不可“故意叫他们看见”，这是动机的问题。当人这

样行，他实际上犯了第八条诫命——不可偷盗，他偷窃了神的荣耀。因为一切的美善都是从上头、从众光

之父那里降下来的【雅 1：17】。 

同时，我们也需要注意，善事应尽量避免行在人前，因这难免有“吹号”、窃取神荣耀的嫌疑，人心

是极其诡诈的，不可小看你内心的败坏。 

 

四、基督徒行善的心态 

6:3-4 你施舍的时候，不要叫左手知道右手所做的；要叫你施舍的事行在暗中，你父在暗中察看，必

然报答你。 

基督在此教导我们，我们行善时，“不要叫左手知道右手所作的”，这是要我们默默无声的隐藏自己，

这样，必蒙天父的赏赐。 

“你施舍的时候,不要叫左手知道右手所做的”无论你向穷人行了什么善事,都不要宣扬。你行善,是因

为那是善举,不是因为那会给你带来好名声。 

“你父在暗中察看”当我们自己毫不宣扬自己的善行时,神却看到了我们所做的一切。 

“必然报答你”请注意此处的表达方式所强调的内容：神要亲自报答你。不仅如此,神要把自己赏赐给

你【创 15：1】。祂要以你父亲的身份赏赐你,而不是以主人的身份赏赐你;主人赏赐给仆人的,只不过是仆

人所挣得的;父亲赏赐给儿子的,要多得多。 

注意我们和合本圣经中这句话后面的括号里面有标注：或作“必在明处报答你”这“明处”是与父在

“暗中”察看成为对比，可能是指现在就在明处报答,也可能是指在审判的大日报答，因为那个时候是最公

开光明的。 

今天教会有人误以为基督这里的教导是指基督徒进行十一奉献，不可让别的人知道。这是错误的。因

为十一奉献是当纳的，是基督徒必须要遵行的；甚至教会要以此来监督一个信徒是否遵行神的旨意，所以

关于十一奉献，教会是可以进行实名收取的。事实上，这里的行善是指乐捐或其它的善事，而“左手、右

手”是指教会中的弟兄姊妹，他们是互为肢体的关系，就好比身体上的左手和右手。 

我们在此也可以领受两方面的教导：（1）真正的善是从神而来的【腓 2：13】，荣耀理当归给神。（2）

但神却因为我们遵行祂的话而来赏赐（报答）我们，这就更加显出神的慈爱和恩典了。 

 

各位弟兄姊妹，我们透过这一段经文的学习可以知道，凡是真信徒都当行善，否则就是假信徒！因为
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“信心没有行为是死的”【雅 2：17】；而神救我们就是为叫我们行善【弗 2：10】，好叫我们能够荣耀

祂的圣名【彼前 2：9；太 5：16】。所以，我们每一个弟兄姊妹都要在此省察自己：我有否行善？我的行

善合神心意吗？是只求父神的喜悦还是故意叫人看见而要得人的称赞呢？ 

惟愿我们每一位都向神存着纯一清洁的心，存着爱神和感恩的心，也是努力按着神的律法，为了神的

荣耀来过每一天的生活，使我们能够真正行善，真正将一切的荣耀归给神。阿们！ 

 

思考问题： 

1、基督在这里为什么要教导关于行善的真理？当时的法利赛人是如何行的？ 

2、基督徒为什么需要行善？基督徒的善行有什么效用？ 

3、真正的善事必须合乎哪三个重要的原则？请例举圣经中的事例来说明没有满足这三个原则之一的

就不是真正的善事。 

4、为什么真信心在神面前很重要？我们要如何判断一个人是否拥有真信心？为什么？ 

5、为什么我们的善事必须符合神的律法？现今世人是如何判断是非对错的？他们错在哪里？ 

6、“吹号”是什么意思？“不要叫左手知道右手所作的”又是什么意思？这里的善行为什么不是指

十一奉献？ 

7、作为基督徒，你要如何正确地来行善？我们需要特别注意提防的是什么？ 


